
 
 

SECRETARIA DE SAÚDE (2017 – 2020) 

CAPS – CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL  

Iniciamos o ano de 2017 com nova contratação de Médico Psiquiatra Infantil, 
para atendimento de crianças na área de psiquiatria no CAPS de Porto Ferreira, pois até 
então não havia este serviço disponível à população, situação esta que obrigava os 
pacientes a procurar atendimento em outros municípios.  

Este trabalho se expandiu e passamos a disponibilizar atendimento e 
acompanhamento também com Psicóloga Infantil. Hoje são mais de 350 crianças em 
acompanhamento médico e psicológico. 

A partir de abril de 2017 o CAPS passou a se estruturar para receber nossos 
pacientes de álcool e drogas, que até então tinham de se deslocar até Santa Rita do Passa 
Quatro para ser atendido no CAPS AD daquele município. Foram meses de treinamento e 
matriciamento entre as equipes do CAPS de Porto Ferreira e de Santa Rita do Passa Quatro. 
Hoje são mais de 760 pacientes em acompanhamento e 157 internações realizadas desde 
então. 

Ampliamos também os atendimentos na Saúde Mental e atendemos mais de 
2.200 pacientes, dos quais 69 internos que recebem tratamento e acompanhamento 
diário, além da participação nas oficinas terapêuticas. 

O CAPS atua hoje em três frentes: Saúde Mental, Psiquiatria Infantil e Álcool e 
Drogas e para isto contamos com equipe composta por um médico clinico, três psiquiatras, 
seis psicólogos, três terapeutas ocupacionais, um nutricionista, dois assistentes sociais, 
dois enfermeiros, três técnicos em enfermagem, oficineiro, monitor e vários outros 
profissionais de apoio.  

Importante destacar que em 27.07.2020 foi entregue o prédio que passou a 
abrigar as novas instalações do CAPS, mediante readequação das antigas instalações do 
prédio da UPA, que se encontrava abandonado desde 2015.  

 

Atendimento Médico Psiquiátrico Total Usuários 

Usuários álcool e Droga 765       

Usuários Psiquiatria infantil 357       

Usuários Psiquiatria  2.210     

Total  3.332    
 

Atendimento Psicológico Infantil Total 

2 a 7      anos 75     

8 a 11   anos 95      

12 a 16   anos 150    

Total 320    

 

Internações Álcool e Droga Total usuários 

2017 30  

2018 46  

2019 48  

2020 33 

Total 157 internações 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 IMPLANTAÇÃO NASF – NÚCLEO DE APOIO A SAÚDE DA FAMÍLIA  

 

Em setembro 2017 o Município implantou o Núcleo de Apoio a Saúde da Família, 
uma estratégia inovadora que tem por objetivo apoiar as Estratégias de Saúde da Família 
(ESF) do município, ampliando e aperfeiçoando as ações de saúde, de modo a promover a 
integralidade do cuidado aos usuários.  

Trata-se de uma equipe multiprofissional, formada por Fisioterapeuta, Psicóloga 
e Nutricionista, que atua na prevenção de doenças e na promoção de saúde e qualidade de 
vida, através de práticas corporais e atividade física, alimentação e nutrição, saúde mental, 
educação em saúde, estímulo ao autocuidado, e inclusão social. 

Os atendimentos são grupais e/ou individuais, e destinados à população ligada 
às ESF e também aos servidores das respectivas unidades de saúde. 

Para casos pontuais, sempre que necessário, realizamos atendimentos 
domiciliares. 

O NASF atende uma média de 500 pessoas por mês. 

  



 
 

 

PROGRAMA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO PERMANENTE E HUMANIZAÇÃO 

 

A Educação Permanente é voltada para a formação e aprendizagem, através da 
reflexão crítica do processo de trabalho e das práticas de atenção, gestão e formação, 
objetivando a transformação das práticas profissionais e da própria organização do 
trabalho. 

Trata-se de uma aprendizagem individual, coletiva e institucional, e com 
fortalecimento das equipes através das reuniões periódicas (semanal). Objetiva também 
estimular a participação social. 

A Humanização é uma política que tem como objetivo efetivar os princípios do 
SUS (universalidade, integralidade e equidade), no cotidiano das práticas de atenção e 
gestão, produzindo mudanças nos modos de gerir e cuidado, qualificando a saúde pública 
no Brasil. 

 A humanização é a valorização dos usuários, trabalhadores e gestores no 
processo de produção de saúde, em defesa de um SUS que reconhece a diversidade do 
povo brasileiro. 

Como foco no: acolhimento, ambiência, gestão participativa e clínica ampliada. 
Contamos com profissionais capacitados dedicados exclusivamente à estas 

atividades. 
Foram realizados vários cursos de capacitação, oficinas, reuniões de equipe, 

pesquisas e projetos com participação de todas equipes da Secretaria de Saúde. Dentre 
eles destacamos o curso de formação dos Agentes Comunitário de Saúde (reconhecido pelo 
MEC) com 400 horas aula. 

Como fruto destas ações, foram apresentados 07 trabalhos de experiencias 
exitosas na 1ª Mostra Regional da Atenção Básica do DRS III Araraquara. Dentre os mais 
de 200 trabalhos apresentados nesta mostra, nossas equipes conquistaram duas das dez 
premiações possíveis. 

 
Também fomos convidados pela Universidade Federal de São Carlos (UFSCar) 

para participar de um projeto de pesquisa, denominado “Organização do Processo de 
Trabalho das Equipes de Saúde e Enfermagem: Dispositivos para Integralidade nas Redes 
de Atenção à Saúde (RAS)”, coordenado pela professora-doutora Jaqueline Alcântara 
Marcelino da Silva. O objetivo geral deste estudo foi analisar a organização do processo de 
trabalho em equipes de saúde e de Enfermagem e seus desdobramentos para integralidade 
no âmbito da RAS do Sistema Único de Saúde (SUS). 



 
 

 

 

AMBULATÓRIO DE DOENÇAS DO FÍGADO 

  

Em agosto de 2017 a Prefeitura de Porto Ferreira, por meio da Secretaria de 
Saúde, implantou o Ambulatório de Doenças do Fígado no CEMI - Centro de Especialidades 
Médicas e Imagem Dr. Américo Montenegro. 

O estudo do fígado tem se tornado uma das mais novas áreas de atuação da 
Medicina devido ao grande número de doenças que acometem esse órgão. Pensando 
nisso, o atual governo municipal desenvolveu o projeto para a implantação de um 
ambulatório exclusivo para atender aos pacientes portadores de doenças de fígado. 

Os atendimentos são realizados às quintas-feiras pelo médico Carlos Eduardo 
Miguel da Silva, com encaminhamento de clínico, e tem como objetivo permitir o 
diagnóstico e tratamento das seguintes doenças: cirrose hepática, esteatose hepática 
(“gordura no fígado”), nódulos hepáticos, hepatites autoimunes e hepatites por 
medicamentos. 

 Até o momento foram realizados 405 atendimentos. 
 

 



 
 

 
AMPLIAÇÃO DO PROGRAMA DE SAÚDE DA FAMÍLIA  

 

A Secretaria de Saúde de Porto Ferreira, por meio de suas Unidades de Saúde e 
equipe técnica, vem desenvolvendo diversas atividades em todas as áreas, com objetivo de 
ampliar e qualificar o atendimento aos nossos clientes internos (servidores) e externos 
(pacientes).  

Tem sido um trabalho árduo e de muito comprometimento por parte de todos 
os membros da nossa equipe. 

É com grande satisfação que podemos hoje noticiar, que de acordo com os dados 
oficiais do Ministério da Saúde, o Município de Porto Ferreira está efetivamente 
conseguindo alcançar seus objetivos. 

Saímos de um percentual de cobertura de 58,89% em 10.2016 para 89,54% em 
10.2019. 

Em 2020 nos deparamos com as novas regras do financiamento SUS e com os 
desafios advindos do enfrentamento a Pandemia do Coronavírus, o que tem nos obrigado 
a restringir nossa cobertura na atenção básica, com o atendimento apenas dos casos mais 
graves e dos grupos de risco, reduzindo assim nossa cobertura. 

 
 Link para acesso: 

https://egestorab.saude.gov.br/paginas/acessoPublico/relatorios/relHistoricoCoberturaAB.xhtml 

 

https://egestorab.saude.gov.br/paginas/acessoPublico/relatorios/relHistoricoCoberturaAB.xhtml


 
 

 

 

 



 
 

 

Também ampliamos o acompanhamento das condicionalidades de pessoas 
inscritas no Programa Bolsa Família. Observe que de 852 beneficiários que atendíamos, 
passamos a atender 1.518 beneficiários, o que representa um aumento de 78,16%.  

 
 

 

Vigência Estado Município IBGE

Qtd. 

beneficiários 

acompanhados

Perc. cobertura 

de 

beneficiários 

acompanhados 

(%)

Qtd. criança 

acompanhada

Perc. 

cobertura do 

acomp. de 

crianças (%)

Qtd. criança 

com vac. em 

dia

Perc. crianças 

com vac. em 

dia (%)

2ª Vig 2018 SP

PORTO 

FERREIRA 354070 852 58,48% 279 51,96% 275 98,57%

1ª Vig 2019 SP

PORTO 

FERREIRA 354070 1.026 59,34% 296 47,90% 296 100%

2ª Vig 2019 SP

PORTO 

FERREIRA 354070 1.518 80,23% 484 76,10% 484 100%

BOLSA FAMÍLIA



 
 

 



 
 

CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS PARA ATENDIMENTO A POPULAÇÃO  

 A Secretaria de Saúde ampliou significativamente o quadro de servidores 
públicos durante a gestão de 2017 a 2020, tendo alcançado a marca histórica de 165 novas 
contratações, todas elas em função da grande falta de funcionários na pasta da saúde. 

Veja abaixo o quadro de servidores contratados: 
 

 

 

PROGRAMA VIDA NOVA  

 A Secretaria de Saúde, em parceria com as Secretarias de Educação e Secretaria 

de Desenvolvimento Social e Cidadania, vem desenvolvendo o Programa Vida Nova, 
instituído pelo Decreto N° 965 de 01 de fevereiro de 2019. 

 A Saúde tem como principal objetivo prestar atendimento médico e terapêutico 

aos usuários de álcool e outras drogas, possibilitando a reinserção social pelo acesso 

ao trabalho, lazer, exercício dos direitos civis e fortalecimento dos laços familiares e 

comunitários. Neste trabalho é realizado a inclusão dos familiares, pois normalmente 

se encontram muito fragilizados com a situação do usuário e são parte fundamental no 

processo de recuperação do usuário. 

 O CAPS realiza, em parceria com o CREAS – Centro de Referência Especializado 

em Assistência Social, a ABORDAGEM SOCIAL e BUSCA ATIVA, às PSR - Pessoas em 

Situação de Rua, nos locais de maior vulnerabilidade social do município de Porto 

Ferreira, com objetivo de facilitar o acesso ao tratamento médico ambulatorial e/ou 

Servidores Contratados Secretaria de Saúde Admitidos

Agente Comunitário de Saúde 35

Agente Comunitário de Endemias 23

Assistente Social 3

Auxiliar Administrativo 19

Auxiliar Consultório Dentário 5

Auxiliar Serviços Gerais 20

Cirurgião Dentista 10

Enfermeiro 9

Fiscal Sanitário 3

Fisioterapeuta 3

Fonoaudiólogo 1

Médico 6

Médico para Saúde da Família (temporário) 3

Psicólogo 3

Técnico de Enfermagem 19

Técnico em Farmácia 2

Terapeuta Operacional 1

Total 165



 
 

internação em comunidades terapêuticas para desintoxicação, quando houver 

recomendação médica e desejo do usuário. 

 O Programa também possibilita a internação involuntária para usuários de 

álcool e outras drogas, mediante solicitação da família (sem anuência do usuário) e 

sempre à critério médico. Quando isto ocorre a família se compromete a comparecer 

regularmente às visitas estabelecidas pelas clínicas, assim como participar ativamente 

das reuniões de grupo (nas clínicas, nos grupos de apoio como Amor Exigente e no 

CAPS. A participação é fundamental para acompanhamento da evolução terapêutica 

dos usuários e também como processo terapêutico para os membros da família; pois a 

família é um elo indispensável no processo de recuperação destes pacientes. Mesmo 

após a alta do usuário, tanto a família quanto os usuários deverão dar continuidade na 
participação das atividades ambulatoriais (consultas, terapias, oficinas, ...). 

 Foram realizadas diversas atividades, dentre as quais destacamos: 

• 48 Abordagens Social, com atendimento de 229 usuários no ato da 

abordagem. 

• 1.295 atendimentos médicos  

• 100 internações (voluntárias e involuntárias) 

• 497 atendimentos familiares 

• 449 visitas realizadas pela Assistente Social 

• 555 acolhimentos familiares 

• 771 atendimentos em grupos terapêuticos 

• 755 atendimentos individuais em psicologia 

• 18 psicoterapia familiar 

• 349 exames realizados 

• 11.720 medicações realizadas 

• 23.891 medicações separadas para uso na residência 

• 2.744 cafés da tarde 

• 8.712 atendimentos de enfermagem aos familiares 



 
 

Importante ressaltar que das 100 internações ocorridas, apenas 29 foram 

involuntárias, sinal de que o Programa tem obtido ótimos resultados. 

 

 

 São realizados vários eventos, dentre eles destacamos a Semana Walter João e 

o Fórum de Saúde Mental, com participação efetiva dos usuários do Programa Vida 

Nova; pois é sabido que uso contínuo de álcool e outras drogas podem levar o usuário 
a apresentar distúrbios mentais. 

Procedimentos Quantidade

Atendimento Médico 1.295

Internação involuntária 100

Atendimento Familiar 497

Visita Domiciliar realizada pelo serviço social 449

Acolhimento familiar 555

Grupos terapêuticos, Psicologia, Terapia Ocupacional, Nutricionista 771

Atendimento Psicologia Individual 755

Psicoterapia Familiar 18

Exames realizados 349

Café da tarde servidos  2.744

Medicação realizada 11.720

Medicação separada a ser utilizada na residência 23.891

Atendimento Familiar realizado pela enfermagem 8.712

Total 51.856



 
 

 

 

CARRETA DA MAMOGRAFIA 

 

 No período de 20 de fevereiro à 10 de março de 2018, a carreta do Programa 

Mulheres de Peito, que realiza exames para detectar câncer de mama (mamografia), 

prestou atendimento em Porto Ferreira, na praça Ana Maria Libertucci Salzano, em 
frente à rodoviária. 

  

 Na oportunidade a Secretaria de Saúde de Porto Ferreira, zerou a fila para os 

exames de mamografia, que detectam o câncer de mama. O trabalho de agendamento 

feito pela Prefeitura e a vinda da carreta do programa Mulheres de Peito, do governo 

estadual, entre os meses de fevereiro e março, foram os responsáveis por este 

resultado. 

 De acordo com dados oficiais, em janeiro de 2018 haviam 913 pacientes 

aguardando para realizar o exame de mamografia, uma demanda que vinha se 
acumulando desde 2016. 

 A carreta da mamografia realizou 700 exames, incluindo pacientes de outros 

municípios, no período de 20 de fevereiro a 8 de março de 2018.  



 
 

 A Secretaria de Saúde, por sua vez, agendou outros 907 exames de janeiro até 

junho do mesmo ano, sendo que só neste último mês foram realizados 224 exames. 

Esses exames são realizados em Américo Brasiliense (AME) e na Santa Casa de São 
Carlos. 

 Desde então, foram realizados diversos “mutirões” para realização de 
mamografias, com objetivo de melhor atender a população. 

 

REVITALIZAÇÃO DO CENTRO ODONTOLÓGICO E CENTRO DE 

ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS 

 O prédio que abriga o Centro de Atendimento Odontológico e o Centro de 

Especialidades Odontológicas, passou por ampla reforma e reestruturação, com 

objetivo possibilitar um melhor atendimento e conforto aos usuários.  

 Suas dependências foram totalmente readequadas, graças a recursos 

provenientes de emendas parlamentares estaduais e municipais. 

 Passamos então a disponibilizar atendimento noturno no Centro Odontológico 

"Dr. Eduardo Ramos Ribeiro da Silva" a partir do dia 12/08/2020, sempre de quarta-

feira no horário de 15:00 as 19:00 horas!  

 Nossa preocupação vai muito além da estrutura física. 

 Desenvolvemos diversas ações, como o Projeto Sorrindo Para o Futuro, que 

busca promover a saúde bucal, trabalhando para a diminuição da incidência da doença 

cárie nas crianças das EMEIs e EMEFs de Porto Ferreira, oferecendo a elas uma melhor 

qualidade de vida. 

 Trabalhamos ainda com o TRA – Tratamento Restaurador Atraumático, que é 

um método inovador de tratamento da cárie dentária que dispensa o uso de 

equipamentos odontológicos tradicionais, aprovado e recomendado pelas autoridades 

científicas internacionais como a Organização Mundial da Saúde (OMS) e a Federação 

Dentária Internacional (FDI), como forma de melhorar a saúde bucal de grandes 

contingentes populacionais, num espaço de tempo menor.  

 A equipe do CAO e CEO, por meio da Secretaria de Saúde, tem se empenhado em 

ampliar o quadro de servidores e qualificar cada vez mais os trabalhos desenvolvidos 

na área de odontologia, seja na prevenção, como no tratamento propriamente dito. 

Prova irrefutável deste avanço, encontramos na recente premiação do Serviço de 

Odontologia do Município de Porto Ferreira, que alcançou a 4ª posição no Prêmio 

Nacional em Saúde Bucal de 2019, concedido pelo Conselho Federal de Odontologia 

ao Município de Porto Ferreira (categoria de 50.001 a 100 mil habitantes). 



 
 

 O Centro Odontológico faz parte da atenção primária e realiza restaurações 

dentárias, raspagem e profilaxia, extrações simples e urgências e emergências. No CEO 

são realizados procedimentos referenciados como pacientes com necessidades 

especiais (PNE), pediatria, tratamento de canal, periodontia (gengiva e sustentação dos 

dentes), cirurgias de 3º molar (Siso) e próteses dentárias. 

  

 

 



 
 

 

 



 
 

DEMANDAS REPRIMIDAS 

 Existia uma enorme demanda reprimida de exames e procedimentos para 

pacientes de Porto Ferreira que aguardavam vaga em outros serviços e que por anos 

vinha se acumulando. 

 A princípio, a contabilização destes dados era feita de modo “caseiro”, por meio 
de planilhas e longas listagens. 

 A primeira iniciativa desta gestão foi conversar com nossos parceiros (Central 

de Regulação do DRS de Araraquara, dos AMEs de São Carlos, Américo Brasiliense e de 

Taquaritinga) com objetivo de conseguirmos maior oferta de procedimentos e exames 

de alta complexidade, ocasião em que procuramos priorizar os casos mais urgentes e 

também diminuir parte da demanda reprimida. 

 Graças à estas parcerias, em meados de 2018 conseguimos zerar as filas para 

encaminhamentos para algumas especialidades como: Gastro cirurgia, Gastro clínica, 

Hematologia, Reumatologia e Neurocirurgia clínico. Também zeramos a fila de alguns 
exames como Holter, Mapa (2017 / 2018), Cintilografia e Densitometria óssea. 

 No final de 2018, graças à estas parcerias zeramos as filas para 
encaminhamentos para algumas especialidades como:  

• Endocrinologista pediátrico; 

• Cateterismo; 

• Dermatologista; 

• Neurologista Infantil; 

• Ecocardiograma; 

• Proctologista; 

• Teste Ergométrico 

• Espirometria; 

• Nefrologista; 

• Oftalmologista; 

• Catarata 

• Litotripsia (LECO) urologia 

• Ortopedia (exceto casos de neurologia) 

 Para se ter uma ideia, nossa demanda reprimida acumulada de anos anteriores 

até maio de 2017 era de mais de 5.200 exames(estimada) e hoje, apesar da Pandemia 

do Coronavírus, não só realizamos os exames das demandas reprimidas de anos 

anteriores, como também de toda demanda ocorrida nos anos de 2017, 2018, 2019 e 

2020. Estamos hoje com uma demanda de 851 exames, principalmente devido as 

limitações de realização de exames por conta da Pandemia do Coronavírus. 



 
 

 É importante ressaltar, que além da articulação com nossos parceiros, o 

município providenciou a compra de grande número de exames (com recursos 

próprios e recursos de emendas parlamentares), sempre com objetivo de melhor 
atender nossos pacientes. 

 



 
 

 

 Outra ação que merece destaque, é que a Secretaria de Saúde conseguiu inserir 

toda a demanda reprimida na CROSS - Central de Oferta de Serviços de Saúde, no CDR 

- Controle de Demanda Reprimida em tempo real.  Significa dizer que hoje as 

demandas constam dos sistemas oficiais, com nome do paciente, data da solicitação e 

demais informações pertinentes. 

 Abaixo exemplo do relatório sintético (sem nomes dos pacientes por questões 
de sigilo). 
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AQUISIÇÃO DE ULTRASSOM E EQUIPAMENTOS OFTAMOLÓGICOS  

 

 O Centro De Especialidades Médicas e Imagem (Cemi) Dr. Américo Montenegro, 

localizado no Centro, recebeu novos equipamentos oftalmológicos para serem 
utilizados no atendimento à população. 

 Na manhã de quarta-feira (30/10/19) o prefeito Rômulo Rippa fez uma visita 

ao Cemi para fazer a entrega dos equipamentos, acompanhado pelo vereador e líder do 

governo Alan João (PSB) e pela secretária de Saúde, Vera Visolli. Também presente o 
médico oftalmologista Dr. Manoel Soares de Lima. 

 Os equipamentos foram adquiridos por meio de uma emenda, no valor de 

aproximadamente R$ 80 mil, de autoria do deputado estadual Caio França (PSB), a 

pedido do vereador Alan João. 

 “É mais qualidade, capacidade e agilidade na prestação de serviços pela rede 

pública”, disse o prefeito, que agradeceu também ao deputado e vereador pelos 

recursos. 

 

MULTIRÃO DE CASTRAÇÕES  

 A regulamentação da castração de cães e gatos pelo Centro de Zoonoses Olávio 

Rodrigues Ribaldo, no Jardim Jandyra, ou em campanhas e mutirões de esterilização 
cirúrgica é objeto de um decreto editado pelo prefeito Rômulo Rippa. 

 O documento estabelece uma série de regras para que o município cumpra com 

o compromisso de realizar o controle populacional ético das espécies canino e felino, 

para atender à saúde e ao bem-estar dos animais. 

 “Com o elevado número populacional de cães e gatos, há a necessidade de se 

estabelecer critérios de triagem dos animais a serem castrados no Centro de Zoonoses, 

ou em campanhas e mutirões de esterilização. O decreto regulamenta essas ações, 

sempre pensando em proporcionar o melhor serviço e atender a todos da melhor 

forma possível”, explicou o prefeito Rômulo Rippa. 

 A Prefeitura de Porto Ferreira realizou um pregão eletrônico em 24.08.18 para 

contratar uma empresa especializada em serviços veterinários. O objetivo é realizar a 

esterilização cirúrgica (castração) em unidade móvel para o controle populacional de 

fêmeas de cães e gatos. 

 Em uma reunião ocorrida em 20.09.18, na sala de reuniões da Prefeitura, foi 

definido as cotas de castrações a serem disponibilizadas para entidades ou grupos que 

atuam na defesa e proteção dos animais. 

 Participaram do encontro o prefeito Rômulo Rippa, representantes da 

Secretaria de Saúde, Vigilância Epidemiológica, Centro de Zoonoses, Conselho 

Municipal de Proteção Animal, e dos grupos Bicho Sem Grana, Esquadrão 4 Patas, Apafi, 
Protetoras do Cristo e Protega. 



 
 

 Ficou definido que cada um dos cinco grupos terá direito a 10 cirurgias. O 

mutirão da Prefeitura terá um total de 500 castrações. Portanto, 10% ficaram 

reservados aos grupos de proteção animal. 

 A previsão é de realizar 500 esterilizações cirúrgicas em animais cujos 

proprietários têm dificuldades de levá-los até o Centro de Zoonoses Olávio Rodrigues 
Ribaldo, que fica no Jardim Jandyra. 

 A triagem dos animais foi feita por meio das fichas de cadastro do Centro de 

Zoonoses em concordância com a lei federal 13.426/2017, que dispõe sobre a política 
de controle da natalidade de cães e gatos. 

   

 

 Após estes procedimentos, a Prefeitura de Porto Ferreira deu início ao serviço 

de esterilização cirúrgica (castração) em unidade móvel para o controle populacional 
de fêmeas de cães e gatos, realizando mais de 500 cirurgias nesta primeira etapa.  

 No primeiro quadrimestre de 2019, o castramóvel retornou para realização de 
mais 142 cirurgias em fêmeas de cães e gatos. 

 



 
 

 

 

 

REVITALIZAÇÃO DAS UNIDADES DE SAÚDE 

 

Revitalização ESF Arlindo Vicente Salzano entregue em 08.05.19 

 O prefeito Rômulo Rippa entregou na tarde de quarta-feira (08.05.19) as obras de 

revitalização da Unidade de Saúde da Família (USF) Arlindo Vicente, no Jardim Paschoal 

Salzano. 

 A cerimônia de entrega das obras contou também com a presença do presidente 

da Câmara Municipal, vereador José Gustavo Braga Coluci (PTB), e do vereador Francisco 

Donizetti Pereira, o Kiko Mecânico (MDB), autor de emenda ao orçamento municipal que 

permitiu a revitalização do espaço. Ainda presentes a secretária de Saúde, Vera Lucia 

Visolli, demais secretários municipais, servidores, moradores do bairro e familiares do 

homenageado Arlindo Vicente. 

 Foram investidos R$ 100 mil na manutenção predial, por meio de reparos no 

telhado, na alvenaria e na pintura, além da aquisição de novos móveis. 

 Em seu discurso, o prefeito Rômulo Rippa falou sobre as emendas impositivas que 

são apresentadas pelos vereadores e beneficiam a cidade. Lembrou que “democratizou” o 

instituto, ao definir parcelas iguais a todos os parlamentares, que por sua vez indicam a 

melhor aplicação dos recursos. “Hoje as emendas não ficam apenas nas mãos de alguns”, 

disse. 



 
 

 Falou ainda da importância da prevenção na área da Saúde. “Governo bom tem de 

se preocupar em não deixar a população ficar doente. Por isso é fundamental o trabalho 

que realizamos por intermédio dos agentes comunitários de Saúde”, afirmou. 

  

 

 

Revitalização ESF João Malaman entregue em 20.12.2019 

 

 Na tarde da última sexta-feira (20.12.19) o prefeito Rômulo Rippa entregou as obras 

de revitalização USF João Malaman, na Vila Maria. 

 Também participaram da solenidade o vice-prefeito Saldanha Leivas Cougo, a 

secretária de Saúde Vera Visolli, a coordenadora da unidade Camila Guimarães, os 

vereadores Gideon dos Santos, Élcio Arruda, Renato Rosa e o Francisco Donizetti Pereira 

(Kiko Mecânico), autor da emenda parlamentar no valor de R$ 160 mil que foi usada na 

execução da obra; além de familiares e amigos do homenageado. 

 Em março, devido às más condições do prédio, foi necessário a interdição do local 

provisoriamente, para ser efetuado uma reforma completa – troca de todo o telhado, 

substituição dos revestimentos cerâmicos, pintura, paisagismo, entre outros – garantindo 

assim um melhor atendimento aos pacientes. 

  



 
 

 

 Revitalização ESF Augusto Pirondi - Cristo 09.08.19  

 As obras de revitalização da USF (Unidade de Saúde da Família) Augusto Pirondi, no 

Parque Residencial do Redentor, foram entregues em cerimônia ocorrida no final da tarde 

de sexta-feira (09.08.19). 

 No lugar de destaque estiveram presentes o prefeito Rômulo Rippa, o vice-prefeito 

Dr. Saldanha Leivas Cougo, o vereador Ismael Miguel da Silva (DEM), a secretária de Saúde 

Vera Visolli, a coordenadora da unidade Franciellen Ayres, e o ex-vereador Augusto César 

Pirondi e seu irmão Aluani Pirondi (Zazá), filhos do homenageado. 

 O local passou por completa revitalização da área, muito utilizada pelos moradores 

da região. A obra foi possível graças a uma emenda do vereador Ismael Miguel da Silva 

(Ismael da Farmácia), no valor de R$ 85 mil, que permitirá melhores condições de 

atendimento aos pacientes. 

 “Agradeço às Secretarias de Saúde e de Obras pelo excelente trabalho realizado. 

Também ao vereador Ismael, grande parceiro da Administração, pela atenção que possui 

com a área da Saúde de nosso município. Trabalho sério dá resultado”, disse o Prefeito 

Rômulo Rippa. 

 

Reabertura e Revitalização ESF Mosart Baggio entregue em 30.12.2019 

 

 Às vésperas do Ano Novo o prefeito Rômulo Rippa cumpriu mais um compromisso 

assumido: a entrega da revitalização da Unidade de Saúde da Família (USF) Dr. Mosart 

Baggio, no Jardim Águas Claras. 

 A solenidade de entrega da obra aconteceu na manhã de segunda-feira (30.12.19). 

Além do prefeito, estavam também presentes o vice Dr. Saldanha Leivas Cougo, a secretária 

de Saúde, Vera Lucia Visolli, a coordenadora da USF, Carla de Carvalho Stocco Zuzi, os 

vereadores Alessandro Rossi Bertazzi, o Dentinho, e Renato Pires da Rosa, o homenageado 

Dr. Mosart Baggio, sua esposa Dalva, a filha Valéria e dois netos. Também presentes 

secretários municipais, servidores e moradores do bairro. 



 
 

 Com a conclusão da reforma do telhado, das paredes e da pintura da unidade, o 

atendimento à população está reestabelecido com uma nova equipe de saúde (enfermeiro, 

técnico em enfermagem e médico).  

 Antes Unidade Básica de Saúde, agora a Unidade de Saúde da Família vai atender 

aos moradores dos bairros Águas Claras, Jardim São Manoel, Cuca Fresca, Estância Flávia e 

do futuro Jardim Libertucci. 

 

 

 

Revitalização ESF Elza Falco Paschoanelli 24.04.20 

 

 O prefeito Rômulo Rippa entregou de forma oficial, na sexta-feira (24/04), as obras 

de revitalização da Unidade de Saúde da Família (USF) Elza Falco Paschoanelli, no Jardim 

Anésia, em uma cerimônia virtual, devido à pandemia do novo coronavírus (covid-19). 

 A maior parte dos recursos para a obra de revitalização foi oriunda de uma emenda 

parlamentar apresentada ao orçamento municipal pelo vereador Ismael Miguel da Silva, o 

Ismael da Farmácia. 

 A USF do Jardim Anésia, embora tenha sido revitalizada em 2014, necessitava de 

reparos urgentes, tendo em vista que todos os sanitários estavam com seus revestimentos 

soltos. 

 Também foi feita uma revisão geral da parte elétrica, que apresentava falhas no 

sistema, ainda mais pelo fato de a unidade fazer atendimentos noturnos (Programa UBS 

Noturna). 



 
 

 Os banheiros para portadores de necessidades especiais estavam fora de norma e 

também foram reparados. Foram ainda trocadas as portas de entrada, instalados aparelhos 

de ar condicionado e executada a pintura em todo o prédio. 

 

 

Revitalização do prédio da Secretaria de Saúde 02.04.19 

 

 Na manhã de 02.04.2019 o prefeito Rômulo Rippa entregou as obras de 

revitalização do prédio da Secretaria de Saúde, localizado à rua Dona Balbina, 923, no 

Centro. 

 A cerimônia que marcou a entrega de mais esta obra na área da Saúde contou 

também com a presença, no lugar de destaque, do presidente da Câmara Municipal, José 

Gustavo Braga Coluci, dos vereadores Marcelo Ozelin, Renato Pires da Rosa, Gideon dos 

Santos, Ismael Miguel da Silva (Ismael da Farmácia) e Eduardo Alexandre Moreira da Silva 

(Cabo Alexandre Pitbull), e da secretária de Saúde Vera Lucia Visolli. 

 Ainda presentes demais secretários municipais, assessores, servidores, o 

superintendente da Agência Reguladora, Miguel Bragioni, o provedor da Irmandade de 

Misericórdia de Porto Ferreira, Gilson Fantinato, e o administrador do Hospital Dona 

Balbina, Anselmo Thomaz Pereira. 

 Em junho de 2018, após um laudo da Defesa Civil do município, o prédio da 

Secretaria de Saúde foi interditado devido aos problemas estruturais no telhado. Assim, 

o governo municipal aproveitou e fez também toda revitalização do tradicional prédio, 



 
 

inaugurado na década de 1950, construído para sediar a antiga Escola Industrial de Porto 

Ferreira – a outra parte do antigo prédio abriga hoje o Centro de Especialidades Médicas e 

Imagem Dr. Américo Montenegro. 

 Foram mais de R$ 260 mil investidos na obra que contemplou a troca do telhado e 

do piso cerâmico, reparos na alvenaria, acessibilidade, pintura, jardinagem e AVCB (Auto 

de Vistoria do Corpo dos Bombeiros). 

 Além de garantir um espaço mais seguro e agradável aos servidores, a revitalização 

também colaborará com a qualidade e humanização do atendimento prestado aos 

cidadãos. 

 

 

  

 

Revitalização ESF Porto Bello  

 Para proporcionar maior conforto aos usuários e servidores municipais, as obras de 

revitalização unidade de saúde do Porto Belo tiveram início em 21.07.2020 com previsão 

de término antes do final deste ano.  

 A USF do Jardim Porto Bello receberá recursos da ordem de R$ 100 mil, 

provenientes de uma emenda impositiva apresentada ao Orçamento Municipal pelo 

vereador Francisco Donizeti Pereira, o Kiko Mecânico (Republicanos). 



 
 

 

INAUGURAÇÃO DA UNIDADE DE SAÚDE – PORTO SEGURO 18.06.19 

 O prefeito Rômulo Rippa inaugurou na tarde de 18.06.19 a nova Unidade Básica de 

Saúde (UBS) Umberto Ribaldo, no Jardim Porto Seguro. A cerimônia também contou com 

a presença dos vereadores José Gustavo Braga Coluci (presidente da Câmara Municipal) e 

Ismael Miguel da Silva; da secretária de Saúde, Vera Visolli; da enfermeira responsável pela 

Unidade, Cátia Thomaz; familiares do homenageado, convidados e servidores municipais. 

 “Quando assumimos a Administração, em 2017, a obra já existia, mas encontrava-

se parada e com diversos problemas em seu projeto. Depois de muito trabalho 

conseguimos conclui-la e também equipá-la”. 

 “Umberto Ribaldo, que foi vereador por 20 anos e presidente da Câmara Municipal 

em quatro oportunidades, agora é eternizado neste equipamento de saúde que prestará 

relevantes atendimentos a população do Jardim Porto Seguro, Jardim José Gomes e Jardim 

Santa Luzia, em suas consultas de atenção básica e prevenção”, continuou. 

 “Agradeço o trabalho de toda nossa equipe da Saúde e de Obras pelos esforços em 

contemplar nossa população com mais este importante equipamento público. O trabalho 

sério dá resultado”, finalizou. 

 

 

INAUGURAÇÃO DAS UNIDADES DE SAÚDE – BANDEIRANTES 17.12.18 

 

 Na manhã de 17.12.18 foi inaugurada a Unidade de Saúde da Família (USF) 

Adalberto Luís Pirondi (Bolão da Farmácia), no Jardim Bandeirantes. 



 
 

 A USF do Jardim Bandeirantes foi iniciada no governo passado e receberam recursos 

do Governo Federal, por meio do Ministério da Saúde.  Contudo, quando a atual 

Administração assumiu, em janeiro de 2017, as obras estavam paradas porque nos projetos 

não foram previstos os custos para instalação das redes elétricas e hidráulica e também 

para o fechamento dos terrenos. 

 

 

PROGRAMA UBS NOTURNA 

 

 O Plano de Governo, previa o funcionamento de UBS em turnos diferenciados até 

às 20 horas, para atendimento dos trabalhadores em suas consultas; pois o trabalhador 

necessita de atendimento médico de rotina, para que possa fazer acompanhamento de sua 

saúde 

 Como o horário de trabalho é normalmente das 7 às 17 horas, o trabalhador fica 

impossibilitado de comparecer nas UBS para atendimento médico. 

 Sabemos que a prevenção representa a melhor estratégia na prestação de serviços 

de saúde, mas que muitas vezes o trabalhador busca inadequadamente atendimento de 

rotina em unidades de urgência/emergência, impactando o fluxo dos mesmos, por ser 

atendimento fora da urgência. 

 Diante da necessidade de melhorarmos e qualificarmos o acesso ao sistema de 

saúde, o Prefeito Municipal de Porto Ferreira, Rômulo Luís de Lima Ripa, através da 

Secretaria de Saúde, instituiu o Atendimento Noturno nas UBS: 

 Estas consultas destinam-se especificamente para população que se vê 

impossibilitada de acessar o atendimento médico da Rede Básica de Saúde em função de 

suas atividades laborais, sem o que se veriam obrigadas a faltar em serviço e apresentar 

atestado médico ou valer-se de atendimento em unidades destinadas ao atendimento de 

urgências/emergências.  



 
 

 Mantemos atendimento noturno em quatro USF, por meio do Programa UBS 

Noturna, para trabalhadores que se veem impossibilitados de um acompanhamento 

médico no horário comercial; são elas: 

USF Anésia às 2ªF (Clínico e Pediatra à cada 15 dias) desde 03.08.2017 

USF Cristo Redentor às 2ªF (Ginecologista, Clinico e Pediatra à cada 15 dias) desde 29.01.18 

USF Vila Maria às 5ªF (Clínico e Pediatra) desde 08.03.18 

USF Bandeirantes às 4ªF (Clínico e Ginecologista) desde 19.12.18 

 As consultas, por seu caráter eletivo, são previamente agendadas na própria 

unidade de saúde e os exames realizados na nossa rede de prestadores. 

 Foram realizadas 4.862 consultas no período. 

 

NOVA FARMÁCIA MUNICIPAL (em obras) 

  

 A Farmácia Municipal localizada na junto CEMI – Centro de Especialidades Médicas 

e Imagem, terá novo local de funcionamento. Desde 16.04.20 o prédio ao lado está sendo 

totalmente revitalizado para receber a Farmácia Municipal (REMUME e Alto Custo) e para 

tanto o município está investindo R$350 mil, sendo que R$ 250 mil são de uma emenda 

parlamentar do deputado federal Celso Russomano (Republicanos) e mais R$ 100 mil do 

Tesouro municipal. 

 Esta ação se tornou de extrema importância, para que possamos garantir um 

atendimento digno e humanizado aos nossos munícipes.  

 Também estaremos reestruturando os consultórios médicos do CEMI, pois com a 

liberação do espaço antes utilizado pela Farmácia Municipal, poderemos melhor adequar 

os consultórios às necessidades atuais. 

 No pavilhão lateral que já abrigou o Centro de Atenção Psicossocial (CAPS) e o 

Controle Vetores, foi retirado todo o telhado e está sendo executado um novo telhamento. 

As paredes laterais foram aumentadas e já foi instalada a estrutura metálica que vai 

suportar as novas telhas. 

 No local ainda estão sendo construídos dois novos banheiros, pois este prédio 

abrigará as farmácias de alto custo e popular. 

 Será feita a acessibilidade deste pavilhão e um novo fechamento com gradil. Ainda 

será executada toda a instalação elétrica do prédio e feita a pintura interna e externa. 

 No Ambulatório Central serão remodeladas a recepção e a sala de espera, criando 

mais uma sala de espera para dar mais conforto para os pacientes. Como as farmácias de 

alto custo e popular irão para o prédio abaixo, serão criados novos consultórios, passando 



 
 

para um total de seis salas de consulta. E ainda será feita a pintura total externa e a pintura 

interna de onde será remodelado. 

 “O Cemi é o local de maior movimento no nosso setor de Saúde pública. Portanto, 

temos de oferecer melhores condições tanto para os servidores que trabalham ali, como 

também para o público que busca atendimento diariamente”, disse o prefeito Rômulo 

Rippa. 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

REVITALIZAÇÃO DA UNIDADE DE SAÚDE DA CRIANÇA (em obras) 

 

 A obra na Unidade da Criança teve início em 21.07.20 e vai englobar também 

melhorias no Centro de Vigilância Epidemiológica Ozório Thomaz, que fica ao lado. O prédio 

da Unidade da Criança é um dos mais tradicionais do sistema de Saúde ferreirense, sendo 

criado por lei estadual datada de maio de 1950 como “Posto de Puericultura”. O prédio foi 

uma doação do empresário Assis Chateaubriand ao município, na gestão do prefeito 

Manoel da Silva Oliveira (1948-51), por meio da Campanha Pró Construção do Monumento 

a Monteiro Lobato. 

 A obra tem custo estimado em R$ 151,8 mil, sendo que R$ 60 mil são recursos de 

uma emenda impositiva apresentada pelo vereador Ismael Miguel da Silva, o Ismael da 

Farmácia (Republicanos). 

 

 

IMPLANTAÇÃO DA EQUIPE DE ENFERMAGEM PARA TRANSFERÊNCIAS 

HOSPITALARES E PARA EVENTOS 

Equipe para Eventos 

 Considerando a necessidade constante de apoio da equipe de enfermagem nos 

diversos eventos realizados no município, a Secretaria de Saúde constituiu uma equipe de 

profissionais da área de enfermagem para dar suporte e atendimento nestes eventos, 

buscando assim dar maior segurança e socorro imediato aos participantes que possam 

necessitar de atendimento devido alguma intercorrência. 

Remoções Inter Hospitalares 

 A Secretaria de Saúde implantou em 15 de janeiro de 2020 o serviço de apoio 

técnico de enfermagem nas remoções INTER HOSPITALARES de pacientes SUS (referências 

e contra referências).  

 O serviço funciona através de escala, com cobertura 24 hs por dia e é realizado por 

técnicos de enfermagem, servidores da rede municipal. 

 Foram realizadas até a presente data 101 transferências, sendo a média de 14 

remoções por mês. 



 
 

 

RENOVAÇÃO DA FROTA  

A administração municipal não mediu esforços para renovação da frota da saúde 

que estava totalmente sucateada e com recursos advindos de emendas parlamentares e 

recursos do próprio tesouro, conseguiu adquirir 16 novos veículos.  

 

PLACA MARCA MODELO TIPO
1 EWH 0048 Chevrolet Montana Amb Camioneta

2 EJV 7184 Volkswagen Kombi Misto

3 FDZ-9767 FORD FIESTA Automovél

4 GJZ-5058 FORD FIESTA Automovél

5 GDJ-7558 FORD FIESTA Automovél

6 FRU-2969 FORD FIESTA Automovél

7 EWZ 4414 Renault Sandero Automovél

8 EED 4426 Renault Sandero Automovél

9 FCP 5077 Renault Master L3H3/ CADEIRANTE Van

10 FGM 6169 Renault Master Van

11 GCX 5008 Renault Master Van

12 GIC-9859 Renault Master Ambulância

13 GAE-0558 Renault Master Ambulância

14 EEE-9868 Renault Master Van

15 EEF 8383 Renault Master Ambulância

16 EJJ 3170 MARCOPOLO VOLARE WL Ônibus

VEÍCULOS ADQUIRIDOS PELA SAÚDE de 2017 até 27.08.2020

MÊS QUANTIDADE

JANEIRO 13

FEVEREIRO 16

MARÇO 10

ABRIL 8

MAIO 18

JUNHO 15

JULHO 17

AGOSTO 4

TOTAL 101

MÉDIA  MÊS 13,86

REMOÇÕES REALIZADAS - 2020



 
 

DISTRIBUIÇÃO DE MEDICAMENTOS ATINGE MARCA HISTÓRICA  

 Um dos grandes problemas enfrentados pela Secretaria de Saúde era proporcionar aos 

pacientes do SUS os medicamentos necessários para o seu tratamento e diminuir as demandas 

judiciais por falta de medicamento. 

 Objetivando a solução dessas demandas, foi instituído a Comissão de Farmácia Municipal 

para aprimorarmos os medicamentos integrantes da REMUME – Relação Municipal de 

Medicamentos e o fluxograma para a solicitação de medicamentos via Processo Administrativo à 

Secretaria do Estado de São Paulo. 

 Assim, foi publicada a Portaria nº. 712 de 14 de novembro de 2017 a qual estabelece a lista 

de Medicamentos integrantes da REMUME – Relação Municipal de Medicamentos para o Biênio 

2017/2018 e posteriormente sua atualização pela Portaria nº. 116 de 11 de fevereiro de 2019 para 

o Biênio 2019/2021, as quais contém medicamentos que são distribuídos gratuitamente na 

Farmácia Municipal. Essa ação proporcionou a distribuição de 11.255.581 comprimentos, ampolas 

e frascos, atendendo 170.823 pacientes, do período de novembro de 2017 a abril de 2020 (esses 

dados podem ser verificados nas Audiências Públicas). 

 Com o aprimoramento da REMUME e a implantação dos fluxogramas da Secretaria de 

Saúde, também conseguimos uma sensível redução das Ação Judiciais por Falta de Medicamento, 

sendo que do período de 2018 até a presente data está em andamento somente 19 ações judiciais 

movidas contra o Município e Estado de São Paulo, em um total de 151 ações judiciais em 

andamento dos anos anteriores. 



 
 

 

 

 

FORNECIMENTO DE TIRAS DE GLICEMIA, LANCETAS, DIETAS E BOLSAS 

DE OSTOMIAS  

 

Tira de glicemia e Lanceta  

 

 Uma grande conquista para o Município de Porto Ferreira é a disponibilização de tiras de 

glicemia e lancetas para TODOS os pacientes SUS insulino dependentes que são atendidos nas 

Unidades de Saúde. 

 

 O Município de Porto Ferreira do ano de 2018 até 31.08.20 atendeu 1.749 pacientes 

insulino dependentes, com o fornecimento de 529.178 tiras de glicemia e 261.186 lancetas, além 

da entrega de aparelhos para aferição da glicemia (glicosímetros). 

 



 
 

Insumos Pacientes Insulino Dependentes (31.08.2020) 

Ano Tira de Glicemia Lancetas Pacientes 

2018 138.062 21.430 463 

2019 207.365 128.682 615 

Até 31.08.20 183.751 111.074 671 

Total 529.178 261.186 1.749 
 

  

Bolsas de Ostomia 

 

 Em 04.09.2018 em Reunião Ordinária da Comissão Intergestores Regional da Região 

Coração do DRS III – Araraquara (CIR), a Secretaria de Saúde de São Carlos informou que os recursos 

financeiros repassados para o fornecimento de bolsas de colostomia eram insuficientes, solicitando 

que os Municípios de origem dos pacientes assumissem o fornecimento. 

  

 Assim, visando garantir o pactuado a Secretaria de Saúde deu início ao Processo Licitatório 

para a aquisição das bolsas de ostomia para pacientes SUS, com início de fornecimento integral dos 

insumos em abril de 2019.  

 

 Da mesma forma, buscando o melhor atendimento aos pacientes ostomizados, foi 

disponibilizado uma enfermeira capacitada para acompanhamento e orientação exclusiva a estes 

pacientes. 

 

 O Município e Porto Ferreira de abril de 2019 até 31 de agosto de 2020, atende 41 pacientes 

ostomizados, com o fornecimento de 4.418 bolsas de ostomias e seus insumos (pó para estoma, 

coletores para estoma urinário, spray barreira protetores de pele, pasta barreira de selamento e 

proteção da pele).     

 

Dietas Especiais 

 

 Diante da grande procura da população por dietas enterais e leites especiais, e em função 

das dificuldades encontradas no fornecimento regular destes insumos por parte dos órgãos 

competentes, a Secretaria de Saúde se organizou e instituiu protocolos para distribuição destes 

alimentos dietéticos e seus insumos (frascos, equipos, luvas, ...), sempre mediante prescrição 

médica.  

 Em nosso protocolo, após avaliação sócio econômica, fornecemos os alimentos dietéticos 

por período suficiente até que a SES/SP - Secretaria de Estado de Saúde de São Paulo proceda ao 

fornecimento regular destas dietas. 

  

SECRETARIA DE SAÚDE 

Dispensão fórmulas nutricionais 2018 2019 2° Q 2020 Total 

Nutri enteral soya/ trophic 888 1.378 1.840 4.106 

Nan/ Aptamil I 373 688 1.203 2.264 

Nan/ Aptamil II 246 345 937 1.528 

Nan/Aptamil AR 179 295 470 944 

Total 1.686 2.706 4.450 8.842 



 
 

 

 

INFORMATIZAÇÃO DAS UNIDADES DE SAÚDE  

 Com objetivo de garantir o registro e o acesso das informações nas unidades de saúde, 

procedemos a renovação e ampliação do nosso parque tecnológico; pois a maioria dos 

equipamentos existentes necessitavam de troca por não apresentarem mais condições de uso.  

 Nesta gestão foram adquiridos: 

 

• 138 computadores 

•   02 notebooks 

•  28 impressoras 

•  22 monitores (para computador) 
 

 Estamos em processo de aquisição de mais 55 computadores, pois esta gestão irá implantar 

o PEC - Prontuário Eletrônico do Cliente, que garantirá acesso aos dados do pacientes em todas as 

unidades de saúde, além de permitir o envio imediato das informações de atendimento do cliente 

ao Ministério da Saúde, em tempo real, qualificando ainda mais o atendimento aos nossos 

pacientes. 

 

 

 

IMPLANTAÇÃO DO SERVIÇO DE FISIOTERAPIA DOMICILIAR 

 

 A fisioterapia domiciliar é uma modalidade de assistência que busca a continuidade do 

tratamento ambulatorial ou hospitalar, em pessoas que não conseguem se deslocar para serviços 

clínicos, seja por comprometimento osteomuscular ou neurológico. 



 
 

 A Prefeitura Municipal de Porto Ferreira, em agosto de 2017, propôs o fornecimento 

específico dessa modalidade. Esta iniciativa é inovadora em âmbito de Atenção Básica, não sendo 

encontrado em outros serviços. 

 Em geral, as orientações são simples, com objetivo de manter avanços como, por exemplo, 

movimentar os dedos, punhos e braços, ou tornozelos e joelhos; quando se trata de paciente 

neurológico dependente, é orientado quanto às mudanças de posicionamento, sobretudo quando 

se faz adaptações em cadeiras de rodas, a deixarem na posição sentada, o que auxilia tanto no 

sistema musculoesquelético como cardiorrespiratório. 

 A prática que fundamenta os recursos físicos da fisioterapia domiciliar alcançou novos 

modos de atendimento, em busca da recuperação e melhor abordagem de atendimento e 

tratamento dos pacientes. 

 Além das técnicas manuais, utilizamos alguns equipamentos no tratamento fisioterápico, 

dentre eles: 

• A bola suíça que é um recurso adicional, favorece no tratamento neuroevolutivo, podendo 

ser usada em crianças e adultos. 

• Os halteres, tornozeleiras e de pulso, são bem indicados para pacientes ganharem força 

muscular, desde que conscientes e que atendam ao comando verbal. 

• A eletroterapia, outro recurso favorecido pela Secretaria de Saúde, engloba, juntamente 

com a fisioterapia manual, um forte dispositivo para alivio de dores e contração muscular. 

São recursos que, adjuntos ao trabalho manual, favorecem a recuperação e melhora do 

paciente. Para tanto utilizamos: Ultrassom que são vibrações mecânicas de alta frequência 

e transforma a energia elétrica em energia mecânica, Laser que é uma luz que emite 

irradiação com objetivo de diminuir a dor, Tens e FES: Tens (Estimulação Elétrica Nervosa 

Transcutânea) que é um método que utiliza corrente elétrica aplicada à pele com finalidade 

de reduzir a dor e aumentar a contração muscular). 

 Em meio a Pandemia do Coronavírus, o serviço teve que se readaptar e passamos a utilizar 

uma cartilha de exercícios específica para cada paciente, com fotos e instruções dos exercícios a 

serem realizados diariamente, onde orientamos o familiar ou cuidador para supervisão dos 

movimentos mantidos. Trata-se do telemonitoramento assíncrono, utilizando o recurso 

tecnológico, pelo WhatsApp, conforme recomendação do Conselho Federal de Fisioterapia. 

 Até a momento, foram realizados mais de 3.500 atendimentos domiciliares 

 

 

CENTRO DE DIAGNÓSTICO POR IMAGEM DRA BRUNA GUSMAN LUZ 

MARQUES  

 Estamos em processo de implantação do Centro de Diagnóstico por Imagem Dra. Bruna 

Gusman Luz Marques no espaço junto ao CAPS (prédio da antiga UPA). 

 O espaço está sendo adequado para atendimento de serviços de Radiologia simples (RX) e 

Ultrassonografia, tendo sido necessário a construção de banheiros acessíveis e readequação de 

algumas salas de atendimento. 

 



 
 

ATENDIMENTO ODONTOLÓGICO NOTURNO 

 Com objetivo de prestar atendimento nos casos de urgência e emergência em odontologia, 

o Centro Odontológico "Dr. Eduardo Ramos Ribeiro da Silva" passou a prestar atendimento noturno 

a partir do dia 12.08.2020, sempre as quartas-feiras das 15 às 19 horas. 

 O horário e dia de atendimentos ainda estão restritos em função da Pandemia do 

Coronavírus, mas tão logo a situação normalize estaremos ampliando os períodos atendimento. 

 A empresa Siemens já foi acionada por diversas vezes para verificar se o aparelho de RX 

MULTIX B adquirido em 2011 por meio da AF (autorização de Fornecimento) N° 002851/2011 

encontra-se em condições técnicas de uso; entretanto devido a pandemia do coronavírus, não foi 

realizado a visita técnica até o momento. 

 

 

PROGRAMA MULHER VITIMIZADA 11.03.19  

 

 O prefeito Rômulo Rippa lançou na noite de 11.03.19, durante a abertura da primeira 

Mostra do Dia Internacional da Mulher, o Programa de Atenção à Mulher Vitimizada. 

 O programa, que é coordenado pelas Secretarias de Saúde e Desenvolvimento Social e 

Cidadania, visa aperfeiçoar as políticas públicas no âmbito do município para o enfrentamento da 

violência contra a mulher. 

 Desta forma, oferece métodos para detectar os sinais e sintomas da agressão, formas de 

abordagem e acolhimento, avaliação do grau de desorganização da vida pessoal, informações para 

orientar as mulheres que procuram ajuda nas Unidades de Saúde, realização da notificação dos 

atendimentos realizados, além do atendimento clínico e, quando necessário, hospitalar. 

 O programa também estabelece a organização do fluxo para a atenção às mulheres em 

situação de violência dentro dos órgãos que compõem as Secretarias de Saúde e Desenvolvimento 

Social e Cidadania. 

 “Nós pretendemos ser um exemplo na promoção da cidadania das mulheres, 

principalmente atuando para reduzir a violência de gênero. Agradeço aos esforços da nossa equipe 

na construção e consolidação deste trabalho, que se configura como ação fundamental na atenção 

às mulheres ferreirenses que se encontram em extrema vulnerabilidade”, disse o prefeito Rômulo 

Rippa após a abertura. 

 Também presentes e compondo a mesa principal do evento estavam o vice-prefeito Dr. 

Saldanha Leivas Cougo e os secretários municipais Vera Lucia Visolli (Saúde), Mileni Arantes Varisi 

(Desenvolvimento Social e Cidadania) e Régis Radael Berretta (Cultura). 

 Outros secretários e servidores, além de convidados e estudantes, também marcaram 

presença neste primeiro dia de eventos, que ainda teve a apresentação do espetáculo “Ela”, da 

Escola de Dança Rubiane Burim, trazendo uma mostra de processos criativos e coreográficos que 

levantam questões sobre o feminino. 

 Dados de uma pesquisa do Instituto Datafolha divulgados este mês, encomendada pelo 

Fórum Brasileiro de Segurança Pública, mostram que quase 5 milhões de mulheres foram vítimas 



 
 

de agressão física no último ano no Brasil, sendo que 22 milhões relatam ter sofrido algum tipo de 

assédio. A incidência de agressão por familiares, conhecidos, vizinhos, companheiros ou ex-

companheiros aumentou 25% em relação a 2016, chegando a 76,4% dos casos. 

 Diante disso, era urgente a necessidade de um programa em nível municipal que estabeleça 

uma cooperação entre diversos segmentos, para estabelecer políticas públicas de proteção a 

mulheres e combater a violência doméstica e familiar 

 

 

 

CONTROLE DE VETORES 

 O município de Porto Ferreira através da Secretaria de Saúde, Vigilância Epidemiológica e 

Controle de Vetores vêm atuando de maneira intensiva junto à população em ações de prevenção 

contra o mosquito Aedes aegypti, transmissor de arboviroses como a Dengue que é um dos maiores 

problemas de saúde pública da atualidade e aliado a ele ainda temos a introdução dos vírus Zika e 

Chikungunya, além de Febre Amarela que há muitos anos não era notificada no Brasil.  

 No intuito de envolver o maior número de pessoas para disseminação das informações 

referentes aos cuidados de prevenção e eliminação de criadouros, o Controle de Vetores administra 

constantemente palestras a diversos seguimentos da sociedade. 



 
 

 

 O mosquito tem se adaptado a novos recipientes e nosso intuito é levar essas informações 

para que se possa atuar em conjunto na eliminação deste tão perigoso vetor. 

 As visitas domiciliares da equipe de agentes de controle de endemias, estão mantidas 

mesmo durante o período de isolamento social frente ao coronavírus onde são realizadas as 

vistorias de casa em casa, remoção de recipientes e orientações à população. 

 As ações de conscientização são permanentes durante as visitas aos imóveis, bem como 

entrevistas, divulgação em mídia, material informativo em indústrias e comércio local para amplo 

conhecimento das medidas de controle do mosquito. 

 Além disto, o Prefeito Rômulo Rippa instituiu a Sala de Situação, que mensalmente avaliam 

a situação destes vetores no município, contando por vezes com a participação de representantes 

do DRS III de Araraquara, SUSEN e diversos seguimentos da sociedade.  

   Sala de Situação Arboviroses no Gabinete 



 
 

  Café da manhã com Equipe do Controle de Vetores 

 

Palestras Educativas nas Escolas e Empresas 



 
 

 

Palestras nas Unidades de Saúde 

 

 

 



 
 

 

Hora da “estória” nas Creches Municipais 

 

 

 

 

 

 



 
 

Semana D - Dengue 

Campanha EPTV – Todos Juntos Contra a Dengue 

 

 



 
 

JUDICIALIZAÇÃO NA SAÚDE 

 Organizamos a Assistência Farmacêutica no Município, com objetivo de regulamentar o 

fornecimento e a dispensação dos medicamentos, criando fluxos e rotinas que possibilitassem um 

melhor e mais rápido atendimento à população. 

 Compreenda melhor os Recursos da Assistência Farmacêutica: 

A - Em espécie (medicamentos) 

1. FURP (Programa Dose Certa) = Medicamentos recebidos do Estado (RENAME) 
2. Alto Custo = Medicamentos recebidos do Estado e da União (RENAME) 
3. Processos Administrativos = Medicamentos do Estado e excepcionalmente da União 

(hepatite, por exemplo) 
 

B - Em recurso financeiro (FNS) 

1. Assistência Farmacêutica (parte destinada ao município) R$ 18.014,79 por mês  
 

C – Outros 

1. Incremento PAB – parte do recurso utilizamos para medicamentos, embora seja para 
custeio da Atenção Básica de modo geral 

2. Tesouro – Normalmente deixamos estes recursos para as Ações Judiciais  
3. Emendas Impositivas – Recebemos várias destinadas à compra de Medicamentos 
4. COVID – Está é uma nova modalidade específica para o enfrentamento à Pandemia do 

COVID-19 
 
O quadro abaixo demonstra nossa a evolução dos dados no período de 2017 ao 2° 
Quadrimestre de 2020: 

AÇÕES JUDICIAIS 

Gastos com: 2.017 2.018 2.019 até 2° Q 2020 

Internações compulsórias (todas)     275.460,00      144.600,00            143.160,00           47.760,00  

Exames e Procedimentos Diversos         36.399,74         25.297,00              68.111,80           47.228,54  

Medicamentos                                       572.605,29      302.018,54            142.163,08           90.502,56  

Total     884.465,03      471.915,54            353.434,88        185.491,10  



 
 

 
 

FLUXOGRAMA PARA ABERTURA DE PROCESSO ADMINISTRATIVO 

REMUME 

 SOB RESPONSABILIDADE DO MUNICÍPIO 



 
 

 

 
 

FLUXOGRAMA PARA ABERTURA DE PROCESSO ADMINISTRATIVO 

RENAME E OUTROS SOB RESPONSABILIDADE DO ESTADO 



 
 

 

Vera Lucia Visolli 

Secretária de Saúde  

31.08.20 


